トピックス

1329 2017. 1. 20

日本医師会 発行所

E-mail wwwinfo@po.med.or.jp

〒113-8621 東京都文京区本駒込2-28-16 電話 03-3946-2121(代) / FAX 03-3946-6295

http://www.med.or.ip/ 毎月2回 5日·20日発行 定価 2,400円/年(郵税共) 定例記者会見 ……4面

中央医療事故調査等 支援団体等連絡協議会 が初会合 …… 5面

勤務医のページ 8面

春刘

当たり前じゃないんだ 医療の素晴らし

と、いろいろ

たのですか。

を持っていましたか?

横倉 どんなイメージ

福原ロンドンの時、

子団体での銅メダル獲 ロオリンピックの卓球女 メダルに続き2大会連続 す。前回のロンドンオリ 得、おめでとうございま でのメダル獲得となりま パピックでの女子団体銀 たね。私もテレビの前 リオデジャネイ は、3試合先取したチー ます。 揮できたかなと思ってい 成果を遺憾なく本番で発 れましたし、その練習の ムが勝利するわけで、1 横倉 卓球の団体戦

いように見えたのです 宿などでしっかりと練習 横倉 非常に調子が良 福原 ありがとうござ せしたいという、良い意 帰って日本の皆様にお見 すから、メダルを持って とって出場するのが夢で で、全てのアスリートに うこともあり特別な舞台 いうのは4年に1度とい 福原 オリンピックと と思います。

います。

躍を見て、大変勇気を頂

手始め日本の卓球陣の活

で興奮しながら、福原選

きました。

が、どうですか。

に励むことができて、

味でのプレッシャーと、

なくて、卓球をすればそ 誰も遊んでくれる人がい

サーブを打つと台の中で

で判断してい

、ます。

いろいろなものを一瞬

健康管理では何に一番気

当時、3歳だった私は、

下をこするようなスピン

シュッという

音とかです **ではなく、**

ます。バンッ

をかける下回転で、短い

が、やはりそうなのです

は音がしないので分かり

ければかけるほどボール る瞬間、あとは回転をか

福原 フォ

ても良い状態で現地に入 対戦した中国の選手は、

対1の勝負では非常にプ うのですが、いかがでし レッシャーがかかると思 強い李選手は今まで見た は全然違った。こんなに トから、「今日の李選手 すが、中国のチームメー ストで、元々強い選手で オリンピックの金メダリ 準決勝で対戦したリシャ やはり強かったですか。 オシャ選手は、ロンドン ことがない」と言われる 福原はい、今回私が

ぐらい、調子が良かった 手と伊藤美誠選手と一緒 戦でのメダル獲得とはな れ、日本卓球界初の個人 3位決定戦で惜しくも敗 横倉 その後行われた 引きずったままで次にま 勝ち負けよりも、 意味もないと思ったの た負けてしまったら何の うど一日あって、負けを しいのですが、間にちょ 説明するのは難

られないとい あとは負けた う意味でのプ くない、負け レッシャー としてのキャリアも一番

> とが大事なのでしょう 自分のベストを尽くすこ

医師会という名前を聞い

や、いや。

なるのですか?

福原いや、

いや、い

横倉 運動したらよく

横倉 ところで、日本

たことはありましたか。

よりも、その時その時に

計を購入しました。

者ですよ。

フルト空港で自分用の時

横倉 結果がどうこう

得となったことで、ご自

ありました。

2大会連続のメダル獲

福原

はい、もちろん

福岡の農村で開業してい

横倉 私なんかはね、

るんですよ。

身へのご褒美は何かあっ

たわけです 出を決められ ちで準決勝進 戦の前の女子 なプレッシャ は3試合連続 シングルスで ストレート勝 がありまし 団体

が、準決勝で らなければならないです ろがあったのでしょう からね。大変難しいとこ ると、チームの調和を取

切り換えられたのですか。 られましたが、一度落ち で敗れ、三位決定戦に回 とのようにして気持ちを た奮い立たせるために、 た気持ちを次の試合でま 本当にあと一歩のところ 準決勝のドイツ戦では

球場を造ったのです。 球部に入りました。実は、 の時空手をやっていた10 のリビングを改造して卓 ということになり、自宅 兄をバックアップしよう んどん強くなって……。 というか才能があって、ど 兄の方が私よりもセンス していたこともあり、卓 手部がなく、母が卓球を が、進学した中学校に空 歳上の兄がいるのです そこで、家族みんなで 福原 私には、小学生

むオリンピックはずいぶ けで、チーム最年長で臨 の時は平野早矢香さんな ましたね。前回ロンドン で、キャプテンでもあり 原選手が年齢も卓球選手 ん違いましたか。 ど年上の方がおられたわ 上でお姉さんということ ということでしたが、福

いました。

ということだけを考えて 自分にできることは何か

母にあげてしまったの

が集まってい

るところな

福原 私も私のマネー

で、今回リオから帰る時

に、乗り換えのフランク

ていました。

横倉いや、

普通の医

からないと言われている

のですけど。

のかなというふうに思っ

ジャーも不整脈があるん

です。私は心電図では分

ピックでの活躍や、スポーツを通しての東北復興支援活 ある福原愛さんを迎え、昨年のリオデジャネイロオリン

更に3年後の東京オリンピック・パラリンピックに

横倉会長と語り合って頂いた。

新春に当たり、今回は、プロ卓球選手(ANA所属)で

向けた抱負などについて、

思いましたし、先輩方に いっぱいになりました。 ができていたんだな」と のびとプレーをすること は本当に感謝の気持ちで て頂いていたので、のび ていました。今回、キャ フテンの方々に私は守っ フテンを務めさせて頂い 、「今まで先輩のキャ 福原 はい。全く違っ

横倉

たのですが、その時計は 記念として時計を購入し 初めてメダルを獲得した

そスポーツで言えばオリ

ができていませんけど

者様のトップの、それこ

何か本当にお医

しゃるとお伺いしました。

横倉 今はあまり診療

生は心臓外科医でいらっ

福原 先ほど、横倉先

ンピック選手のような方

横倉 キャプテンとな ですか。

たきっかけは何だったん したが、卓球を始められ をよくテレビで見ていま 時から卓球をしている姿 か、愛ちゃんが子どもの 福原選手という 背が届かなかったのでは の中に入れるんじゃない ないですか。 かと3歳児なりに考え いから、3歳児では台に て、卓球を始めました。 卓球台は結構高

のボールは変化しやすい 覚えています。 という印象が強いのです をしたりしていて、卓球 は、卓球のボールで野球 み箱などを置いてその上 が、それでも届かず、ご に立ってやっていたのを 子ども用もあるのです は足の部分を調整できる 横倉 私が小学校の頃 福原はい。卓球台に います。

す。 ろに戻ってな 戻ってきたり、長いサー ブでは床から自分のとこ きたりしま

3歳で卓球を始めた理由とは

んでしょうね。 ーブでも工夫 そのスピンを利用してサ にそういったボールを打 福原はい。逆に相手 横倉 やはり試合中は をしている

を考えながらプレーして 量など、いろいろなこと 瞬間的にその回転や回転 たれることもあるので、

るのか、分かるものです しちらの回転をかけてい 横倉 相手のサーブが ームや当た 理由があることが多いで 髪留めを付けるとか、身 他には、コンタクトは左 目から入れるとか、この 字を非常に気にします。 付けるもの全てに何か

にも行かれましたね。 横倉 お生まれは仙台 環境が変化する中で、

万ですか。

くないと自覚しているの タイプです。 で、担げる験は全て担ぐ 福原 私は精神面が強

ちなのですが、試合の日 の朝にミニトマトを四つ 場合は7ゲームマッチで 食べるとか、そういう数 4ゲーム先取した方が勝 卓球は、シングルスの

そして中国の超級リーグ で、そこから大阪、青森、

くなって。 ですから。 うございます。 わないと。大切な体なん 方が出ますね。あとは、 ズキンッて、いきなり痛 横倉 大事にしてもら 福原 はい。ありがと 福原 休んでいる時の

合前に験を担いだりする ところで、福原さんは試 横倉 すごいですね。

(1面より)

はない方ですか。

ったのですか。

日

リメントなどで補ったり や睡眠ですが、特に海外 を付けていましたか。 で、足りない部分はサプ していました。 がとれるわけではないの に行くと毎食満足に栄養 もちろん、食事

わらず帰ってくるという 見つけるのが得意みたい と、ない方です。 ことも多くありました ってくる時も、私だけ変 で、他の選手が痩せて帰 私は、おいしいものを

相談できる医師のいる安心が ケガだけでなく心のケアにも つながっていく

間はとても多かったです からリオに向けての4年 卓球選手は、自分や他 福原はい、ロンドン ので、本当に幸せだなと 診て頂きながら治療方針 の先生に、セカンドオピ 足専門の先生、そして腰 らプレーしていたのです ンと、いろいろな先生に ニオン、サードオピニオ 恵まれていました。 を決定することができた 肘の先生だけでなく、 信頼の置ける先生に

まうことが多いのです か、私は筋肉も軟らかく U足、あとは腰と3カ所 に、この4年間では、肘 したことがなかったの て今までほとんどケガを ています。 医師自身にも「かかりつ 持ちましょうと呼び掛け な、「かかりつけ医」を もすぐ相談できるよう 康とか、病気をした時に 国民の皆さんに自分の健 また、それと同時に、 ですね。 んには感謝しています。

にケガをしました。 横倉 その時の医師と

不安が大きくて、ロンド の関わりの中で、印象に 残っていることはありま ンオリンピックの1年前 肘の時も非常に

月半ごとに1本くらい痛

たりしているのですが、

までに、ケガは結構多か の疲労骨折を発症された 2014年には左足小指 りしたそうですが、これ 右肘の手術をされたり、 横倉 2012年には 横倉 食事の好き嫌い

み止めの注射を打ちなが ますか。 らすぐに相談できるの ケガもそうですが、その 身体のケガがなくても、 ガの時に感じたのですが、 で、すごく安心です。ケ でも不安なことがあった 診て頂いています。少し それぞれ専門医の先生に た時は内科の先生とか、 福原

の人が打ったボールが足 下に来て、捻挫をしてし ね。日本医師会では今、 思いました。 横倉 良かったです

頃には、ひと月からひと らうため、「日医かかり 能力を維持・向上しても 時にきちんと応えられる け医」であることを意識 つけ医研修会」を開催し してもらい、相談された



つけ医」はいらっしゃい 時、相談できる「かかり 何か体調が悪いなという はい、います でとうございます。ご主 うことで、こちらもおめ た後、ご結婚されたとい 人は優しいですか。 オリンピックが終わっ

横倉

をしています。

咳喘息になってしま くまじめな人です。 横倉 台湾の方ですよ 福原 優しくて、すご

あるので。

など、台湾医師会とは非 の間の協定」を締結する 本医師会と各国医師会と 制の相互承認に関する日 ける医師の派遣と支援体 時の医療・救護支援にお 015年7月に、「災害 私ども日本医師会も、2 横倉 台湾と言えば、

イツは国民皆保険で、医

日本、台湾、ド

ことが日本でも何度かあ

アにもつながっていくと そういった安心が心のケ いうことで、本当に皆さ 横倉 それは良いこと 常に仲が良く、いろいろと 交流をしているんですよ。

うでしたか? 医学ですね。

み、そのまま入院という を出して病院に駆け込 急性胃腸炎で夜中に熱

ふくはら **福原** 愛さん (ANA所属)

1988年11月1日生まれ、仙台市出身。 3歳より卓球を始め10歳の時にプ 口宣言。14歳で世界選手権シング ベスト8。17歳で中国・超級 グに参戦する。2012年、 全日 本卓球選手権女子シングルスで優 同年のロンドン五輪女子団体 ダル。昨年のリオ五輪では、 シングルスでベスト4、団体で銅メ

て、ドイツに練習拠点が コのリーグに参戦してい お住まいになっていると 横倉 ドイツのどの辺 今は、ドイツに そうなんですね。 はい、彼がチェ ツの病院で働いていた 街です。 しまってその地名がうま ね。私が、40年前にドイ ュトゥットガルトという く言えないのですが、シ にお住まいなのですか。 横倉 ベンツの街です 福原 いまだに噛んで

クロアチアでの入院で感じた 日本の医療関係者の 優しさと心配り

いくという考え方なんで ですぐに治すのではな なく、漢方が主流でした。 をした時、西洋医学では が、中国の医療事情はど 療制度もよく似ています 長期的なスパンで治して く、薬草など漢方の力で、 福原 はい。薬を飲ん 横倉 漢方ですか、中 福原中国では、病気 腹の上に置いて治すみた 茸みたいなものを紙に出 あとは飲み薬とかを出す 機能が弱っているとか、 のではなく、真っ白で長 し、ゴリゴリ擦って、お 干したミカンの皮とか椎 を診断して、木の箱から 指で脈を聴いて、どこの いちゃま先生が、3本の い髭の仙人みたいなおじ あって、その時は点滴と、 元々生まれつき弱いとか

療のイメージとは違うな ージですよね。日本の診 何か絵本の世界のイメ この仕組みは守っていか ダルを獲得

されつつあるんですが 医療ということで再認識 学とか漢方医学も、伝統 あって思いました。 横倉 そういった中医

ったのですが、中国でも 民皆保険があるわけで、 いつでもどこでも医療に いますし、制度的にも、 中心にずっとやってきて は明治以降、西洋医学を は違うものですね。日本 アクセスできるという国 国によってやはり医療

のが大変らしいですね。 ね、あのリードをつくる 学時代に専攻してました。 ジャーもファゴットを大 またまですが、私のマネー 大きな楽器ですよね。た 横倉 そうなんです

いとか。 なると思うんですがね。 ば、もっと幸せな世界に 世界中に根付いていけ いやる気持ちというのが 本人の優しさや相手を思 しいなと思いました。 日本は本当に皆さん優 横倉 そうですね、日

被災地支援とオリンピック

災の時やその後も支援に 入られたそうですが、具 で、6年前の東日本大震 仙台のご出身 体的にどのような支援を を送るなど微力なが されたのですか。 初めは救援物資 K

さん達がいました。 があって、何かあるとい 時、その街には音楽学校 つも相談に来ていた学生 その中の一人が、シュ のいろいろな国で病院に い方ではないので、海外 なければと思っています。

今では、シュトゥットガ ファゴット (米) 奏者で 場のオーケストラの主席 トゥットガルト国立歌劇 ルトから南西に100キ くて、心配りがあり、病 療関係者の皆さんは優し アチアで入院したことも 院食もすごくおいしいで あるのですが、日本の医 行くことがあって、クロ 体がそれほど強

ゲン国立音楽大学の教授 口余り離れたトロッシン 思います。 すし、日本はすごいなと

福原ファゴットって、 も、病院食として、パン ね。あとは、救急で入っ ら、まず重湯とかですよ と驚いたり。日本だった ている患者さんに対して 院に付き添いで行った時 とに気づかされます。病 じゃないんだ」というこ 機関での対応が当たり前 たのにブランケットがな 「えっ、これが病院食?」 たりしているのを見て、 1枚とハム1枚が出され に、体調が悪くてもどし て、「ああ、日本の医療 他の国に行って初め (3) 第1329号 日 矢 〔第3種郵便物認可〕平成29年1月20日 東日本大震災の発災直後 ることができたので、今 という思いを更に強くす 府県医師会の協力の下、 から、被災地以外の都道 絶対にメダルを持ち帰る に逆にパワーを頂いて、 を訪問して、多くの方々

勇気づけられたでしょう でしょう。力をもらい、 にメダルに触れて頂きま 横倉 皆さん喜ばれた

福原被災地の皆さん

回のメダル獲得は本当に おかげだと思っていま 皆さんの応援の後押しの 横倉 日本医師会でも でしょうね。 ですが、塩分や糖分を飴

いことだと思います。 組織し、全国から多くの 害医療チーム)(米)を 災地の支援を続けてきま 医療関係者が参加して被 福原 本当にありがた うオリンピックになって 欲しいですか。 ク・パラリンピックは福 くことが必要ですね。 原さんにとって、どうい やっぱり対策をしてお 横倉 東京オリンピッ

する国民運動サポータ 閣府の「災害被害を軽減 -」に就任され、活動さ れておられるそうです 横倉 福原さんは、内 のような立場で関わって ことで、非常に楽しみで いるか分からないのです すし、3年後に自分がど けれども、絶対に関連す 福原 自国開催という

きる範囲でサポートを続

はい、自分がで

る何かをしたいなと思っ

は日本のマクロ経済の司 **右原大臣が、「諮問会議**

流を続けている被災地の させて頂きました。 してくれましたので、リ 台で合宿をした時も、交 オが終わってから、仙台 れて応援旗をプレゼント レ らいろいろな活動を 小学生達が合宿に来てく 今回リオに行く前に仙 けていきたいと思いま 心配しています。日本医 ということで熱中症等を の非常に暑い時期の開催 ックとなりますが、真夏 リンピック・パラリンピ 横倉 3年後は東京オ

から、私も心配していま で合宿をしたくらいです たこともあり、リオの前 で、手足が痺れてきて倒 症になってしまうタイプ たところです。 ついての話し合いを始め 師会でも、東京都医師会 には暑さ対策で奄美大島 と連携しながら対策等に れてしまうことが多かっ 福原 私もすぐに熱中

することができました。 対策をとったので、リオ ツドリンクを飲んだりと でとったり、濃いスポー では万全な状態で試合を 横倉 奄美は暑かった 福原 すごく暑かった *ファゴット:木管楽器の一つで、オーボエと同様に上下に組み合わされた2枚のリ

て音を出すダブルリード(複簧)式の管楽器 *JMAT:派遣状況としては、活動を終了した2016年3月21日までにJMAT(避難所等にお ける医療健康管理活動を中心として、主に災害急性期以降を担う)が1,398チーム、 仮設診療所や被災地の医療機関への医師派遣等を担う) (災害関連死などの未然防止、 が1,365チーム、全体では延べ1万2,628名が参加し、日医はその活動が評価され、2014年8 月1日付で災害対策基本法上の「指定公共機関」に指定された。

たいのですが、その前に ょうね。 ご家庭のこともあるでし 選手として頑張って頂き 横倉 私達としては

経済財政諮問会議における

民間議員の発言に強く抗議する

声明を公表

ですが、日本の場合はほ 働く女性の励みにもなる メダルを獲得できれば、 ママさん選手になって、 いくわけですから、もし とんどいないですね。 選手は多いのですか。 会参画がますます進んで 横倉 今後は女性の社 福原 海外だと多いの 卓球の選手でママさん

がとうございました。 でしょうね。 って下さい。本日はあり 今後も体を大事に頑張

たことを明らかにした。

たことが報告されまし 明をした黒田岳士内閣府 ました。そして、追加説 の改定についても諮問会 済財政政策担当大臣よ くべき」との意見があっ と諮問会議で議論してい ら、「院内、院外処方の 参事官より、民間議員か 見があったと報告があり の議論と併せて診療報酬 り、民間議員から「薬価 などについてもしっかり 見において、石原伸晃経 仕り方や技術料の在り方 譲で議論すべき」との意 経済財政諮問会議後の会 声明 (全文) そして、質疑応答では 12月21日に開催された

JMAT(日本医師会災

うか。また、二重である 参りました。 というようなご指摘は全 らないのではないでしょ 者会見で繰り返し述べて 議論の場であると定例記 仕組みの際にも中医協が ます」と述べられました。 く当たらないと考えてい 合性に齟齬が出るという 現場です。ですから、整 って決められる、言わば 等々に関わることについ ようなご指摘は何ら当た て各界からメンバーが入 今回、経済財政諮問会 日医では、薬価算定の

議の民間議員から、診療 天の霹靂であり、極めて がありました。まさに青 べきという大それた発言 済財政諮問会議で議論す 報酬の改定についても経 を迅速に保険診療として 保険医療協議会法におい う、重要な役割を果たし 恵を国民に提供するとい 採り入れ、技術進歩の恩 また、中医協は、社会

り、かつ社会的な観点か

点から最適なものであ

中医協で議論すべきこと

診療報酬こそ、まさに

であることを強く主張い

サービスが、医学的な観

ら公正なものであり、

閣総理大臣にもその趣旨を電話で伝えたことを報告。「民 中医協で議論すべき」とする声明を公表した。 極めて遺憾」として強く抗議するとともに、「診療報酬は の発言がなされたことについて、「大それた発言であり、 せて診療報酬の改定についても諮問会議で議論すべき」と 間議員の発言は薬価の効果を知りたいとの趣旨であり、診 療報酬については中医協で議論していく」との回答を得 更に、横倉会長は28日に記者会見を行い、安倍晋三内 協は厚生労働大臣の諮問 遺憾です。診療報酬は当

機関で、厚労行政や薬価 協議し、公益委員がこの 委員と支払側委員とが保 た状況の下で、中医協は、 堂に会して議論してお 診療報酬の在り方につい 険契約の両当事者として の一部改正以降、診療側 然、中医協で議論すべき 先進的な医療技術の進歩 となっています。こうし り、極めて民主的な会議 者構成をとっています。 両者を調整するという三 の社会保険医療協議会法 であります。 ては、これらの委員が一 中医協は、1961年

財政諮問会議において、民間議員から「薬価の議論と併 横倉義武会長は昨年12月22日、前日に開催された経済 の諮問に応じて審議し、 法で内閣総理大臣の諮問 められています。一方、 文書をもって答申する 事項について、厚労大臣 諮問会議は、内閣府設置 をもって建議することが 他、自ら厚労大臣に文書 て、診療報酬等に関する れています。 意見を述べる場と定めら に対して、調査・審議し、 できる場であることが定 従って、診療報酬の基

述べています。 の基本的視点である」と える』の中で、「医を経 です。 しての医療を考えるとき 済に合わせるのではな 通資本としての医療を考 10年の著書『社会的共 のが、社会的共通資本と く、経済を医に合わせる 更に、「『政府』の役割 宇沢弘文先生は、20 りです。

点から見ても大きな問題 ついて踏み込んだ議論を 本骨格を議論する場は中 行うことは、法令上の観 問会議が診療報酬体系に 医協であり、経済財政諮 る科学的知見に基づき、 的となるような制度的、 中心になり、医学に関わ 的メカニズムに任せるも られ、管理されるもので であって、医療の実質的 に経済的な観点から効率 のであってはならない。 あってはならないし、 生が警鐘を鳴らしたとお べており、まさに宇沢先 なければならない」と述 律・倫理に忠実なもので 医療に関わる職業的規 に関わる職業的専門家が それはあくまでも、医療 治機構の一環としてつく 官僚によって、国家の統 ての医療制度は、「国家 れ、社会的共通資本とし ないしは管理は決して行 内容に立ち入って、介入 財政的措置を講ずること た儲けを基準とする市場 なってはならない」とさ ま

医療機関が供給する医療 はあくまでも、これらの 理を強めてはなりませ 療を誤った方向へ導いて 提供するには、財政の立 はなりません。 言語道断です。日本の医 場のみで議論することは ん。国民に必要な医療を 医療に対する経済の論 定謙 臣二聡

(日医副会長) (日医副会長)

(日医常任理事)

今松今中空小西堺立村原村川地玉澤 谷

俊 顕 男 一

(日医副会長)

(兵庫県医会長)

. 弘寛常 · 之俊雄

(全日病会長)

(日病会長)

(福島県·相馬市長)

合理事)

手奥畔 専門委員 音

(日医参与・弁護士)

(日医参与・弁護士)

今村副会長・

総務課)

いく予定となっている。

全国的な不足は生じない

一 哲 達 男 彦 雄

日医 定 例

記

者

会見

平成28年12月21日

25号既報)、12月8日

で検討を行い、このほど

医 検討 師の 委員会中間 団体 O同委員会は、医師の自 在 まとまる ŋ 報告

に会内に設置されたもの 検討するため、昨年10月 の在り方が必要なのかを はどのような医師の団体 るのか、またそのために 問題をどのように解決す 医療におけるさまざまな がら、医師の偏在を含む 主性と自律性を発揮しな

今村聡副会長は、

今年

である。 これまでに、2回の会 [10月31日(本紙第13 の適切な仕組みをつくる 自主的・自律的に何らか

等を説明した。

医師の団体の在り方検討委員会

まとめた中間報告の内容 都大学名誉教授)が取り 会」(委員長:本庶佑京 の団体の在り方検討委員 度新たに設置した「医師

おいて、 は尊重されるべきである 景を踏まえながら、以下 や診療場所を選べること 討を行うとしている。 の4つの論点を中心に検 では、本委員会設置の背 からなっており、(3) 今後のスケジュール (3)議論の方向性、(4) これまでの検討状況 ①医師が自由に診療科 公的医療保険制度に 医師の団体等が

ースト1位で

る。地域で性について語 いくことを期待してい 実した教育につながって

18年に全国ワ

必要性の有無。 ために、全員加盟の医師 ②その仕組みをつくる

日

幸田

正孝 (医療経済研究・社会保険福祉協

会社顧問)

会顧問)

是非や可能性・実効性。

③医師の偏在解消に向

俊 茂 介 寛

孝

0

理事長)

(日本医学会幹事/日本医学会連

〔地域医療機能推進機構(JCH (国際医療福祉大学大学院教授)(東京慈恵会医科大学名誉教授) 矢

栄 本 畑 庶

潤 佑

(京都大学名誉教授)

(損害保険ジャパン日本興亜株式

等や行政と協働・連携し けて、 て問題解決に当たる仕組 する医師の団体等が大学 ④これらの論点につい 例えば保険医や保険 都道府県を単位と

各方面に広く周知をして 労働省を始めとする関係 終報告を取りまとめ、厚生 め、議論の深化を図って 医療機関の在り方等も含 今後、平成29年春に最 るMRワクチンについて て、「定期接種に使用す の厚労省事務連絡におい

M Rワクチン不足へ 更なる対応を求める 0)



委員会設置の背景、(2)

その内容は、(1)本 ・間報告を取りまとめた。

の団体を形成することの ワクチンが平成27年10月 ン)について、北里第 の見解を公表した。 られているとして、日医 しているとの情報が寄せ からMRワクチンが不足 等の影響により、各地域 を発した麻しん集団発生 成28年8月以降、千葉や ていないことに加え、平 において供給が再開され に回収となり、会見時点 クチン(以下MRワクチ いる麻しん風しん混合ワ 期予防接種に指定されて 三共株式会社が製造した **大阪における輸入例に端** 釜萢敏常任理事は、

これまでの対応を説明し よう申し入れてきた」と、 あれば速やかに解消する いかどうか、また偏在が 供給量の聞き取り調査を に対して、MRワクチン ワクチンの製造メーカー 行い、不足が生じていな 「日医は、厚生労働省や また、去る9月9日付 同常任理事は、まず

> 場合は、必要な本数に限 チンの予約・注文を行う ていることに言及。 よう配慮することを求め チンの偏在が起こらない 医療機関等がMRワク 更に、本事務連絡では、

売販売業者に対してワク な実施に努めることや卸 れており、自治体等に対 懸念されます」と明記さ MRワクチンの偏在等が 域や医療機関において、 見込みですが、一部の地 して定期予防接種の確実 各地域からMRワクチン ることから、日医として り行うこと」とされてい も全面的に協力してきた

その上で、「今もなお、 が不足しているとの声が

いく」と述べた。

域に優先的にMRワクチ ら、日医は厚労省及びワ 寄せられていることか めて更なる対応を求めて ンの必要量の供給を行 クチン製造販売業者に対 まうことがないよう、改 者が対象年齢を過ぎてし 不足により定期接種対象 い、くれぐれもワクチン 不足が生じている地 義を説明した。

学校全体に性についての 氏が中学校で行った性教 育の授業の様子などを紹 育対策委員会の大隈良成 がら、佐賀県医師会性教 するミニドラマを交えな 妊娠について問題提起を 意識改革をもたらし、充 て池田佐賀県医会長は、 介。性教育の授業につい 性教育の取り組みが、 VTRでは、 、10代での

重要性や命の尊さを訴え るなど、県民に性教育の ともに、性教 のインタビュ る性教育活動 取り組んでい 賀県医師会が 満の人工妊娠 ーを取り入れ を紹介すると 中絶率を改善 あった20歳未 いる助産師へ 育に携わって するために佐 丸となって を評価。 ることができる環境づく 出ていくケースはある 師が自ら性教育の現場に る」と展望を語った。 りに役立つことを希望す が親身になって関わって 体、社会全体も関心を持 師会の組織的な取り組み が、県医師会が一丸とな 理事は、「全国でも、医 いくことの重要性を強調 に地域の「かかりつけ医」 たなければならず、そこ 大変参考になる」と県医 って取り組むノウハウは 最後に、道永麻里常任 性教育は地域全

とと無縁ではいられな 病気が感染したりするこ 体が成長し、異性に目覚 望まない妊娠をしたり、 める10代のみなさんは、 夫佐賀県医師会長は、「身 番組に出演した池田秀 出てきた子どものよう ートしていきたい」と述 療の面からしっかりサポ ていけるよう、日医も医 を持って命の尊さを伝え に、お互いを思いやる心 した。 た。 また、「ミニドラマに 番組は12月24日

力の下、テレビ局内のス

るものとなった。

タジオで行われた。

を住民に理解してもらう

おける地域医師会の役割

本事業は、地域医療に

ットワーク」の収録が昨 康講座―ふれあい健康ネ 日本医師会テレビ健

会並びにサガテレビの協 年12月17日、佐賀県医師

命

切なこと~愛と性と尊い ミヘー ともに考える大 番組では、「10代のキ をテーマに、平成

ので、今回が今年度2回

元年から実施しているも ことを目的として、平成

目の収録となった。 悲しい結果を招くことも い。それが、身体だけで なく、心も深く傷つけ、

ある」と述べ、医師会と して性教育に取り組む意 分番組として放送された。 (土)に、サガテレビで30 なお、

介護保険課 30―3942―6491・年金・税制課 31―3942―6487・生涯教育課 31―3942―6139・編集企画室 33―3942―6488・日本医学会 33―3942―6140・情報サービス課 33―3942―6482・医学図書館 33―3942―6492・国際課 33―3942―6489総務課(入事・労務)33―3942―6493・総務課 33―3942―6481/ 33―3942―6477・施設課 33―3942―6486・広報課 33―3942―6483・情報システム課 33―3942―6135・医療保険課 33―3942―6489

日

本

医

師

슾

ちから老人が一人で訪

態のことをフレイルと呼 置する可逆的な状 護状態の中間に位

5時くらいのまだ暗いう

しき人間が多いが、4~ ころ、0時頃は会社員ら

た。夜勤専門だという。 コンビニの店員が来院し

先日、24時間営業の某

が、これから超高齢社会

が進行していくと、早朝

コンビニとフレイル予防

深夜の客層を尋ねたと

えるだろう。

健康状態と要介

のコンビニ利用は更に増

れ、食べ物を買って帰る

ことが多いという。なる

る、あるいはフレイルか ぶが、フレイルを予防す

ら脱却して要介護状態に

なるのを防ぐことが重要

る。また、コンビニには

(フェランド)

ほど、年をとると早起き

中央医療事故調査等支援団体等連絡協議会が初会合

医療事故調査制度の

円滑な運営を目指 団体相互の連携を図るこ であるが、全てが完ぺき



医療事故調査の支援 る省令では、医療事 行された医療法施行 め、共同で協議会を を行うに当たり必要 故調査等支援団体は 規則の一部を改正す 組織できる旨が規定 な対策を推進するた

り、ワーキングチームを

発足させるためには規約

の中では、中央協議会を 検討してきたこと②検討

が必要ということにな

基本として1カ所、中央 医政局総務課長通知 出された厚生労働省 各都道府県の区域を は、地方組織として において、本協議会 てきた。

昨年12月28日、29の構成 会(以下中央協議会)が 団体を集めて、日医会館 查等支援団体等連絡協議 第1回中央医療事故調 しいとされた。 所設置されることが望ま 組織としては全国に1カ は、医療事故調査等支援 これを受けて、日医で

で開催された。

医

日本歯科医師会、日本薬 日本病院会、全日本病院 昨年9月に、日本医学会、 早急に発足させるため、 円滑な運営を進める上で 発足に向けた準備を進め 置するなど、中央協議会 呼び掛けて発起人会を設 剤師会、日本看護協会に 国医学部長病院長会議、 日本精神科病院協会、全 協会、日本医療法人協会、 必須であるとの認識の とは医療事故調査制度の 下、特に中央の協議会を を目的としているが、同 をしながら制度の内容を なものではない。微調整 である、国民(患者)と 時に医療そのものの理念 発防止と医療の質の向上 故の原因究明を通じた再 義は大きい。本制度は事 おいても中央協議会の意 あり、そういった意味に 高めていくことが大事で

臣常任理事の司会で開 の末にできあがったもの 故調査制度は長年の議論 会。冒頭あいさつした横 倉義武会長は、「医療事 中央協議会は、今村定 出席の皆さんのご支援が 医療事故調査・支援セン 調査機構が運営している 学会長は、日本医療安全 ターについて、「本日ご また、髙久史麿日本医

理念を協議会で共有した ある。こうした考え方や 向上という視点も重要で 医療者の間の信頼関係の 会委員長の2名がそれぞ れ選出された。 病院の医療事故対策委員 学部長病院長会議・大学 には横倉会長が、副会長 移り、互選により、会長 の会長、副会長の選定に 協会長及び有賀徹全国医 には西澤寛俊全日本病院 引き続き、中央協議会

長が、より機動的な運営 め方に関しては、横倉会 中央協議会の今後の進

~二人で食べるのにち

毎朝顔を合わせるご近所 ビニに行くことは、歩く とのつながりが維持でき 素があるが、早朝にコン 精神心理的、社会的な要 さんと会話すれば、社会 し、そこで店員あるいは フレイルには、身体的、 ことにより筋力 の防止になる り、閉じこもり の維持につなが 要介護者の増加を防ぐた るが、フレイルを予防し、 的にもかなっている。 めに、今後もコンビニの 大変なことは承知してい 事が大切なので、その目 含んだバランスの良い食 を予防するには、主菜を な食材がある。フレイル ょうど良い量のさまざま 深夜早朝勤務の店員が

中央医療事故調査等支援団体等

連絡協議会構成員

般社団法人 日本病院薬剤師会

公益社団法人 日本診療放射線技師会

般社団法人 日本医療法人協会 ※ 公益社団法人 日本精神科病院協会 ※ 公益社団法人 全国自治体病院協議会 般社団法人 全国医学部長病院長会議 ※

公益財団法人 日本医療機能評価機構

独立行政法人 国立病院機構 独立行政法人 労働者健康安全機構 独立行政法人 地域医療機能推進機構

· 社会福祉法人 恩賜財団済生会 · 全国厚生農業協同組合連合会 · 国家公務員共済組合連合会

· 日本赤十字社

· 日本医学会 ※

般社団法人 日本臨床衛生検査技師会 公益社団法人 日本臨床工学技士会 般社団法人 日本病院会 ※ 公益社団法人 全日本病院協会 ※

·公益社団法人 日本医師会 ※ ·公益社団法人 日本歯科医師会 ※ ·公益社団法人 日本薬剤師会 ※ ·公益社団法人 日本看護協会 ※ ·公益社団法人 日本助産師会

続いての協力を求め ない」として、引き していくことはでき なければうまく機能 出席者の紹介の 央協議会の下に設置する ことを提案し、了承され を行っていくため、発起 ーとした運営委員会を中 人会の構成団体をメンバ

医賠責対策課 33―3942―6136・日医総研 33―3942―7215・女性医師バンク 33―3942―6512・治験促進センター 33―3312―3781・電子認証センター 33―3942―6138(防災センター 33―3942―6138)を廃棄第三課 33―3942―6137・地域医療第二課 33―3942―6137・地域医療第二課 33―3942―6138・地域医療第三課 33―3942―8181・電子認証センター 33―3942―6138・地域医療第三課 33―3942―8181・

3-3942-7050 (防災センター 3-3942-6516・日本医師連盟 3-3947-7815)

感染症危機管理対策室 3-3942-6485

ろがある」「うまくいっ 必要」といった意見や、 から支援できる仕組みが ころと、そうでないとこ 携がうまくいっていると ていないところには中央 「医療従事者・管理者の 「専門家・専門医との連 ーディスカッションでは、 その後に行われたフリ

これまでの経緯として、

後、今村常任理事が、

①発起人会を2回開催し、

中には依然として、医療 事故調査制度のことを理 とのあいさつがあり、中 的な運営、国民の信頼に 変心強く思っている。医 として参加した名越究厚 療事故調査制度は、国民 お集まり頂いたことを大 療安全推進室長から、「本 い」との要望も出された。 その対応をお願いした つなげていって欲しい_ 論を通じて、制度の安定 高く、本中央協議会の議 マスコミからの注目度も 日これだけ多くの団体に 生労働省医政局総務課医 最後に、オブザーバー

記者会見

約(案)」は了承された。

• • • • • • • • • • •

を朗読し、満場一致で「規 上で「規約(案)」の全文 たことなどを説明。その つくってその案を作成し

円滑に進むよう努める 各地域での取り組みが **横倉会長**

行った。 医学会長、今村常任理事 が出席して、記者会見を は、横倉会長、髙久日本 中央協議会終了後に

会発足までの経緯や、当 横倉会長は、中央協議

との考えを示した。 くといった運用になる」

業が円滑に進むためには

会合を開き、中央におけ きたい」と述べた。 進め、各地域での取り組 的な連絡調整に努めてい る支援団体相互の連携を 今後については、「適宜 日の審議内容等を説明。 みが円滑に進むよう総合

調査・支援センターの事 が運営している医療事故 日本医療安全調査機構 髙久日本医学会長は、 解していない人もいる。

央協議会は終了となった。

が発足したことは大変心 中央協議会を開催してい を進め、重要な局面では 会において実務的な活動 はならない」とした上で、 るような内容にしなくて 協議会の活動の標準とな の各都道府県に置かれた の活動について、「全国 強い」とした。 「具体的には、運営委員 常任理事は、中央協議会 補足説明を行った今村

支援団体の協力が不可欠 であり、本日中央協議会

· 日本歯科医学会 般社団法人 日本医療薬学会

- 般社団法人 日本看護系学会協議会 般社団法人 医療の質・安全学会
- 般社団法人 医療安全全国共同行動

※発起人会メンバー

ためには、行政や関係者

り、そういった意味でも

つけ医や地域医師会は

となった。

れ、シンポジウムは終了

となる『手引き』を現在

診断書作成に関して参考 に、運転免許更新時等の

作成中であることを報告。

更に、「今後、かかり

ることを紹介するととも する研修教育を行ってい

ることが求められてお

護、福祉の将来像を考え

全ての人々に、医療や介

にけでなく地域に関わる

世界における



催シンポジウムが昨年12 業協会(PhRMA)共 月8日、「日本そして世 後、増加が見込まれる認 として都内で開催された。 界における今後の認知症 に横倉義武会長は、「今 双策について」 をテーマ 冒頭、あいさつに立っ 日医・米国研究製薬工 発 の取り組みを報告。 略(新オレンジプラン)」 (1)医療・介護等の連

日

推進について」と題して、 門官が、「認知症施策の 働省老健局総務課認知症 その成果に期待を寄せた。 意義は大きい」として、 「認知症施策推進総合戦 施策推進室認知症対策専 講演が行われた。 まず、大田秀隆厚生労 引き続き、5題の基調 (3)知る学ぶ(月刊会報) 相談する(電話相談) が加盟する国際アルツハ 京都において世界85カ国 同会の活動を説明した。 会を開催していること等、 年間約4000回の交流 や提言を出している他、 また、平成29年4月、 -の3つを柱に、要望

げるとともに、良質な介 築、更に、日英共同パー けた研修事業等の体制構 護を担う人材の確保に向 等にやさしい地域づくり 防・治療のための研究開 支援、(2) 認知症の予 携による認知症の方への 活動を行っているとした。 ターの取り組みを国際的 域づくりと認知症サポー 症高齢者等にやさしい地 トナーシップの下、認知 に拡大することを目的に を主なポイントに挙 (3) 認知症高齢者 ら、インドネシア・アル が必要であるとの思いか 身が認知症の母親を介護 地域ディレクターは、自 ができる」として、参加 らせることで認知症の新 の認知症対策を世界に知 を知るだけでなく、日本 と介護人を支援する活動 協力を呼び掛けた。 した経験を基に、当事者 ハルヤ国際アルツハイマ 病協会アジア・太平洋 い時代につなげること ハイマー病協会を創設 クスマデウィ・DYス

知症高齢者が、住み慣れ

た地域で人生の最期まで

目分らしく暮らし続ける

交流する(つどい)、(2) 代から、(1) 事は、「認知 知症の人と家 策が皆無の時 て、認知症施 会を目指し と共生する社 37年、認知症 がい」と題し きる家族のね 合いともに生 症の人に向き 族の会常任理 鈴木森夫認 発足から 変化につながる。早期発

れているとした上で、日 地域の中で認知症の方を 医研修会、(2) 日医か 診療料に係るかかりつけ 包括診療加算・地域包括 組みとして、(1)地域 医の認知症に対する取り 支えていくことが求めら 援センター等が連携し、 門医療機関、地域包括支 かりつけ医を中心に、専 超高齢化を迎える中、か 日本が世界で前例のない 現する道はない」とした。 の人が協力する以外に実 かりつけ医機能研修制度 鈴木邦彦常任理事は、 を通じて認知症に関 ながるとした。

し、「世界の認知症対策 開催する予定であると イマー病協会国際会議を

> 生活習慣や高齢者へのケ 診者が増加し、健康的な うことで、認知症検診受 識を変えることで行動の 見られたことを紹介。「意 アに対する意識の変化が さまざまな啓発活動を行 アスキルトレーニング等 介護者ミーティング、ケ のコミュニケーション用 取り上げた認知症患者と 症患者が示す10の前兆を ハンフレットの作成の他な したことを報告。 その活動として、認知 中枢神経領域部長は、ア 本部クリニカルリサーチ 会社グローバル研究開発

見・早期診断、高いレベ 標にするためには、全て ルのケアの提供を共通目 りスムーズな開発にもつ 検討していくことが、よ 階から産官学が協働し、 入れ」等を挙げ、初期段 療費の負担」「実臨床に ては、「保険償還等の医 断のためのバイオマーカ 断と早期介入」「AD診 を開始しても、失われた 疾患が進行してから治療 くが疾患修飾薬であり、 状況について説明。 治療薬のこれまでの開発 ルツハイマー病(AD) おける医療機関での受け ー」の必要性を指摘した。 機能を取り戻すことは難 しいことから、「早期診 また、今後の課題とし 現在開発中の薬剤の多

欲しい」と要望した。 野に向け、連携を促して 教育といったあらゆる分 も率先して経済・法曹・ る」と指摘。「国において っていくことが求められ に対してしっかりと関わ し、地域全体の取り組み 公共交通機関等とも連携 いなかった警察や消防、 持ち、これまで連携して 『まちづくり』 の視点を 新野伊知郎MSD株式

て活発な質疑応答が行わ る課題・展望」等につい 早期対応への連携に関す ンが行われ、「早期診断・ るパネルディスカッショ その後、演者5名によ 産業振興に係る福岡県の

事業説明③「医療機器

組」(牛島英典福岡県

50名)になり次第締め

外科学会副理事長)

③行政の立場から

(北原

宛てに連絡願いたい。

行してから10年目を迎

日医地域医療第二

(金)。 ただし、 定員 (3 ◆申込締切:2月17日 産業局の取組」について

産業振興に係る地域経済

校保健に関わる医師

◆参加費:無料

◆参加者:日医会員で学

事業説明② | 医療機器

産業局次世代産業課長)

師会を通じて申し込み願

◆申込方法:都道府県医

目指して」

(門田靖経産省関東経済

業化支援業務」について

午前10時~午後4時55分

◆会場:日医会館大講堂

◆後援:日本学校保健会

◆主催:日医

◆主なプログラム:

◆日時:3月19日(日)

羽鳥裕常任理事)

による医療機器開発・事 · 事業説明①「医師主導 ◆主な講習内容: 援機関の方

◆参加料:無料

0名) になり次第締め切

◆申込締切:定員(15

平成28年度学校保健講習会

み願いたい。

med.or.jp/) から申し込 ムページ(http://jmamdc. 器開発支援窓口」のホー は、「日本医師会医療機 ◆申込方法:参加希望者

第6回 医師主導による

省関東経済産業局 ▼主催:日医、経済産業 医療機器開発のための **||一ズ創出・事業化支援セミナー** ける次世代医療の取り組

◆会場:ホテルニューオ 午後1時~5時 -タニ博多 4階「鶴の ◆日時:2月18日(土) ▼後援:厚生労働省他 >共催:福岡県医師会他 大学ARO次世代医療セ み」(仮)(中西洋一九州 ンター長)

る開発事業化のポイン 発の概論と医師主導によ ・開発講座「医療機器開 /霧島記念病院循環器内 録ができる他、アイデア を有する先生向けの個別 を受け取れるメンバー登

④歯科領域における事故

のづくり企業、行政・支 研究機関、製販企業、 ◆参加者: 医師、大学・ も MI株式会社代表取締役 知財管理室) 体制と今後の展望」(仮) けるイノベーション推進 ・基調講演②「病院にお ーション推進本部工房・ (稗島武飯塚病院イノベ ・ 医療事例 (小川晋平A

機器開発に役立つ展示ブ

※なお、当日は、「医療

med.or.jp)

■supportdesk@jmamdc. 3942-6475 (直) 駒込2-28-16 ☎03

卜」(内田毅彦日本医療 や医療機器開発に係る情 の案件相談(要事前申込) 報交換会(要事前申込 も開催される。

機器開発機構代表取締役 ・パネルディスカッショ 校保健対策専門官) 加奈子文科省初等中等教 育局健康教育・食育課学

書

CEO)

ン「医療現場からのアイ 発・事業化支援のあり デア発掘の必要性と開 日本産婦人科医会常務理 現状と課題」(安達知子 特別講演:「性犯罪の

ツ振興センター学校安全 故(米山尚子日本スポー ①学校管理下における事 その予防」 校管理下における事故と ・シンポジウム2:「学 部安全支援課長)

621 東京都文京区本 先:日医総研 [〒113―8

◆問い合わせ・申し込み

他)と予防(長嶋正實若 と予防(宮浦徹日本眼科 ③眼科領域における事故 対策協議会副会長) 年者心疾患・生活習慣病 ②死亡事故(突然死その 医会理事)

今後のセミナー開催情報

ース」でアイデア登録や

助教) 里大学医学部整形外科学 事故と予防(東山礼治北 ⑤整形外科領域における 学校歯科医会長) と予防(丸山進一郎日本

教育・食育課学校安全教 ⑥特別発言(吉門直子文 に記載している。

②整形外科の立場から ①学校医の立場から(川 教育局健康教育・食育課 健行政について」(和田 動器検診の円滑な実施を 勝行文部科学省初等中等 (新井貞男日本臨床整形 シンポジウム1:「運 講演:「最近の学校保 一恵日本小児科医会) 日医生涯教育制度の「予 ※本講習会受講者には、 育調査官) 置する予定。利用希望者 域医療第二課〔103-3 ※当日は会場内に託児所 単位が付与される。 防と保健 (CC11)」5 942-6138 (直)] ◆問い合わせ先:日医地 ・総合討論 科省初等中等教育局健康 (定員5名) を無料で設

> メント [成分] の健康食品・サプリ すべて2017 日医 他 総監修

P 健康食品・サプリメント [成分]のすべて 2017

プリヘンシブ・データベ る。 ース」の日本対応版であ ュラルメディシン・コン 本書は、米国の「ナチ

健康食品に関するあら

全性、有効性、医薬品と 関する全世界の学術論文 された一冊である。 の相互作用などを項目別 分・素材)について、 ク・レビューを行い、1 に対してシステマティッ 康食品・サプリメントに ために考え抜かれ、編集 ゆる質問に的確に答える 100超の健康食品 (成 網羅的に収集された健 安

課 ら「信頼できる健康食品 研究所などで活用されて れ、公的な機関、大学・ の情報源」として挙げら わが国でも厚生労働省か 高い評価を受けており、 クラン・ライブラリーと して世界各国においても 今回、日本対応版を刊 いわば健康食品版のコ

籍 ライン版へのアクセスコ フォンで検索できるオン え、パソコン、スマート

入力すれば相互作用のあ -ドが付き、医薬品名を

略! Dr.山本流 ストレ

• • • • • • • • • • •

山本晴義

著

基づくストレスチェック 制度が2015年12月に 改正労働安全衛生法に

定価 込

トレスチェック制度の の実績を持つ著者が、ス 向けメール相談8万件超 業医・産業保健スタッフ た一冊である。 "攻略法"を書き下ろし を応援するため、労働者

しく考えるのではなく く「大チャンス」「~し なければならない」と難 導入は「ピンチ」ではな ストレスチェック制度

発行 03-3812-777 増大することになった産 るようになっている。 きるなど、より簡便に る健康食品がすぐ検索で 施行され、役割が大幅に 日々の診療に役立てられ ••••••• 同文書院 16200円 (税

導を実施するためのツー 以外の産業医に向け、ス く解説。ストレスチェッ ルやコツについてやさし 掛けている。 にワンランク上の面接指 義や具体的な進め方、更 トレスチェック制度の意 主に精神科・心療内科

定価 える。 **☆**3-3292-1555 日本医事新報社 3456円(稅込)

り、大変便利な一冊と言

線」でアドバイスしてお

解釈を加えた、「現場目 質問」にもDr.山本流の ク制度を巡る「よくある

映画

「うさぎ追いし-山極勝三郎物語-| が完成

世界で初めて人工的ながんの発生 実験に成功し、がん発生原因の解明 に道を拓いた山極勝三郎氏の生涯を 描いた映画「うさぎ追いし-山極勝 三郎物語-」(日医他後援)がこのほ ど完成し、全国で随時上映が開始さ れている。

山極氏は、江戸から明治の転換期 上田藩の下級武士の家系に生ま

れ育ち、わずか16歳で上京。他家に ©2016「うさぎ追いし-山極勝 婿入りした後、東京帝国大学医学部に入学し、臨床医ではなく、 病理解剖 学の道へと進み、結核を患いながらも、うさぎを使った実験によ で初めて人工的ながんの発生実験に成功した。

がん研究において日本の第一人者の山極氏の偉大な功績はあまり知られ ておらず、本映画は実験成功から100年を超えたことを契機として制作さ れたものである。

主人公の山極を遠藤憲一が、山極に寄り添い続けた妻かね子を水野真紀 がそれぞれ好演。夫婦愛と郷土愛に満ち溢れた本作品を、ぜひご覧下さい。 なお、上映館等の情報は、公式ホームページ(http://usagioishi.jp/) ご確認願いたい。

前向きに考えることで 積極的な取り組みを呼び 義ある」制度に変わると、 「~すればいいんだ」と 「異議ある」制度も「意

名古屋市で同年8月28日

勤務医特別委員会は、

2回)に開催され、第1

第1回)と9月25日(第

回の委員会においては

ついての協議がなされ

を再認識したい。

医療事故調査制度」に

中央では、実際の報告

二重・石川)であり、残

場で述べたい。 て思うことを勤務医の立 を踏まえ、本制度に関し その中での議論の内容

り、施行から1年以上が 経過した今も、順風満帆 たまま発足したこともあ 種々の課題が山積みされ 行された制度であるが、 平成27年10月1日から施 医療法の一部改正の下、 に進んでいるとは言えな

戻る必要があると考え 医療関係者は今一度立ち ない」という大原則に、 決・責任追及を目的とし 保を目的とし、 に詳細な記載があるが、 生労働省のホームページ 際、本制度の趣意等は厚 「本制度は医療安全の確 が、本質的な議論はそこ とが問題視されている にはないと思われる。実 件数が想定より少ないこ 、紛争解 井・富山)では、時間外 り4県(静岡・岐阜・福 はホットライン等での対

連合にて、特別委員会と

平成28年度中部医師会

して「社会保険特別委員

設立されたものであるこ ており、今回の医療事故 制度」は分けるべきとし 明責任のための事故報告 めの事故報告制度」と「説 ラインでは、「学習のた 調査制度は前者の立場で たWHOドラフトガイド 本制度の基盤ともされ 況にあった。 更に、平成28年6月24

中部医師会連合の 勤務医特別委員会

勤務医の視点から考える「医療事故調査制度 浜松医科大学医学部付属病院医療福祉支援センター長 静岡県医師会理事 小林利彦

> 医療事故調査制度は、 ているのは3県(愛知・ 「24時間体制」が取られ 況などである。 用、事故調査への介入状 剖検及びAiシステムの運 制、これまでの相談実績、 会の支援団体としての体 相談対応に関しては、

主な質問項目は、医師

しているものの、各病院

報共有)や相談・支援依 Q むね確立してはいるもの 頼などの実績が少ない状 療事故調査事例に関して Aiシステムの運用もおお れ機能しており、剖検や 援団体等は数多く設置さ 応であった。 また、全ての県で、支 十分な情報提供(情 「病院」における医

県を除き実効性のある活 が、中部7県のうち石川 等の実施を求めている に努めるとともに研修会 絡協議会」を1カ所設置 道府県に「支援団体等連 日付厚労省令にて、各都 情報収集・意見交換 医療事故調査委員会等の インシデント・アクシ

の実効性ある活動に期 支援団体等連絡協議会 第1回の開催に向け 務医特別委員会で 挙げられた。 り、同協議会の運営や研 算措置などが課題として 修会等の実施に向けた予 動はこれからの状況であ

についての医師会アンケ 局に「医療事故調査制度 ―ト調査」を依頼・実施 中部7県の担当事務 当たり、全ての県医師会 が限られたマンパワーの たのは、本制度の遂行に 例については適切に対応 ト、支援依頼を受けた事 全体の協議の中で感じ

あった。 の報告件数や各事例の状 っていないということで 況を情報共有するには至 り、県医師会として県内 理プロセスが続いてお では従前と同様な院内処 今後、県医師会が主導

良好な関係構築を 医師会は一般勤務医と 絡協議会」での実効性あ る活動に期待したい。 していく「支援団体等連

ざまな取り組みを続けて 医療界全体として「医療 医療事故等の反省から、 病院内で発生した大きな ことはいくつかある。 が、本制度について思う 師会理事の立場にある 安全対策」に関するさま 病院の勤務医として県医 そもそも、十数年前に さて、私自身、現在、 言える。

月から10月にかけて直近 が設置され、平成28年8 会」「勤務医特別委員会」 会」「介護保険特別委員

り上げた密な議論が行わ の話題等を協議事項に取

事例・死亡症例等のケー 析・検討に始まり、重症 スカンファレンスの開 デント事例の収集や分 第三者を招聘しての キルの重要性は、現在、 れ、ノンテクニカル・ス レジリエンス・システム 医療安全は、

女性医師の就労支援 をめざして 独立行政法人国立病院機構 水戸医療センタ ー院長

山口高史

からの本領域への認識 され、多くの勤務医の医 平成16年に水戸市郊外に 療者のものとは異なり、 は、医療機関内で働く医 きく変わってきたはずで 療安全に対する認識は大 種の対応が十年以上実施 おける基幹病院ではその 設置など、恐らく地域に しかし、社会(国民) 水戸医療センターは、 れば、そのための「原因 安全確保のための仕組み 様に「学問」であるべき あり、「原因究明」は責 として成立したものであ たように、本制度が医療 と私は考える。先に述べ のみを行うべきで

いくつもりである。

知れ渡り、従来の「モグ で強制力を持たせたとも 結果、法制度化すること 『To Err is Human』が ら、医療安全の確保と並 の誤解釈に基づく過去の としては機能しないもの 列かつ同時に行う仕組み と考える。 任追及と結び付くことか ところが、医師法21条

場医師の会員が比較的少

つながるはずである。

V

ガバナンス不足が問わ ュニケーションエラーや たものの、組織内のコミ ム改善」へと方向転換し ラたたき」から「システ の報告例には、家族等か 象にある。実際、中央へ 回の制度を「紛争解決 至ったとする事例が少な ら追及されたため報告に する流れが止まらない印 のためにも利用しようと トラウマなどもあり、今

私は医師です

医師であることを証明しますか

療の外(紛争)は明確に 寮安全・再発防止)と医 あくまで、医療の内(医

どのようにして

を証明することができます。

詳しくは、当センタ・ ジをご覧下さい。

医師資格証 (HPKIカード) の提示

やICチップ機能で「医師である」こと

医学と同

え、茨城県の基幹災害拠 クターヘリ基地病院に加 救急センター、茨城県ド がん診療連携拠点病院、 研修指定病院、3次救命 とした総合病院である。 | 病院と原子力災害拠点 当院は、地域支援病院 サービスを低下させず のであり、地域への医療 数に関しては、まさに実 は、その負荷は大きなも 感するところである。 ところではあるが、医師 に、いかに勤務医のQO へ的に大いに異議のある

6年版で全国最下位、対 魅力度ランキング201 のとおり、47都道府県別 使命としている。 域医療に貢献することを の指定を受け、県域と地 一方、茨城県はご存知 力の活用は必要不可欠で 命題となっている。

を「医師会」として重視 点に戻ることが必要であ 切り分けるべきという原 している姿勢は十分理解 最後に、本制度の行方 ない状況の下、医師会は

る。

できるが、勤務医、特に 第一線で活躍している現 医の医師会入会促進にも の場をもっと設けてい き、同じ問題意識の下、 良好な関係構築を図るこ とが重要である。 般勤務医との話し合い それが、結果的に勤務

医師資格証 The Michilles 大郎

SAM Description

SAM Description

Inter or every
Inter or ever

日本医師会電子認証センター

http://www.jmaca.med.or.jp E-mail toiawase@jmaca.med.or.jp

県とされている。 10万人当たりの医師数で も全国下位より2番目の 魅力度に関しては、個 あり、当院では、女性医

新築移転し整備された、

500床の急性期を主体

特に勤務医に関して 師の就労支援に力を入れ けているし、その後、 均3人のお子さんをもう 育てしながら勤務を続け 性医師は、国立病院機構 い)などを利用して、平 の時短勤務制度(常勤扱 ている。実際、当院の女 子

ている。 て受け入れて頂き、連携 院の女性医師を理事とし また、県医師会にも、当

Lを維持するかが重要な その中で、女性医師の 働きやすい環境を整えて を図るように努めている。 今後とも、女性医師の